

Decálogo de Corresponsabilidad de los Cuidados de CIM/OEA suma apoyo del sector empresarial

- En el marco de la VII Cumbre Iberoamericana de Agendas Locales de Género, celebrada en Zapopan, México, representantes del sector empresarial firmaron una Carta de Intención para aplicar los principios del decálogo, en sus entornos laborales.
- La firma, impulsada por el Ayuntamiento de Zapopan y la CIM/OEA, destaca el cuidado como un componente esencial para el éxito empresarial, el bienestar organizacional y la igualdad de género.

Zapopan, México. 28 de mayo de 2025. Un grupo de empresas, cámaras y representantes del sector empresarial firmó este miércoles una Carta de Intención para adoptar el *Decálogo para la corresponsabilidad de los cuidados en el sector privado*, impulsado por la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) de la Organización de los Estados Americanos (OEA).

La firma de este documento, promovida por el Ayuntamiento de Zapopan y la CIM en el marco de la VII Cumbre Iberoamericana de Agendas Locales de Género, pone en el centro el cuidado como un componente clave para el éxito empresarial, el bienestar organizacional y la igualdad de género. El documento reconoce que los cuidados son fundamentales para el bienestar de las personas, y que su distribución desigual limita la participación de las mujeres en el ámbito laboral. También subraya que la corresponsabilidad puede mejorar la productividad, la competitividad y el clima organizacional.

El acto de firma incluyó un panel de alto nivel con participación de representantes del sector público, privado y de la sociedad civil. Entre las panelistas estuvieron Alejandra Mora Mora, Secretaria Ejecutiva de la CIM; Patricia Yokogawa Teraoka y Paola Lazo, Directoras de Fundación Marisa; Mayela Rojas, Gerente General del Grupo Mutual y Vicepresidenta de la Cámara de Comercio de Costa Rica; y Elena Ortiz, Presidenta de la Comisión de Inspección y Vigilancia del Sistema Municipal para la Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres de Zapopan.

Durante su intervención, Mayela Rojas compartió la experiencia del Grupo Mutual en Costa Rica tras la adopción de políticas internas en la materia. Estas medidas han sido documentadas por la CIM como ejemplos de buenas prácticas en la región, que demuestran cómo el compromiso empresarial puede generar mejores entornos laborales, centrados en el bienestar de las personas.

La Secretaria Ejecutiva de la CIM, Alejandra Mora Mora, agradeció el compromiso asumido por las personas firmantes y expresó que “el sector empresarial tiene en sus manos la posibilidad de transformar el mundo del trabajo desde el arte de cuidar. La corresponsabilidad de los cuidados es la mejor estrategia para el crecimiento empresarial y para construir entornos más humanos, sostenibles y equitativos”.

Compromisos concretos. El *Decálogo para la corresponsabilidad de los cuidados en el sector privado*, publicado en 2024, propone diez principios para que las empresas integren los cuidados en sus políticas internas. Incluye medidas como horarios flexibles, licencias parentales, trabajo a distancia, formación continua, cierre de brechas salariales y mecanismos de evaluación del impacto de estas acciones. También promueve alianzas entre el sector privado, el sector público y la sociedad civil para fortalecer los sistemas de cuidado.

Esta iniciativa forma parte de una apuesta regional más amplia de la CIM/OEA para posicionar el cuidado como un componente estructural de la igualdad de género. A través de herramientas como la *Ley Modelo Interamericana de Cuidados* y la *Guía para la aplicación de medidas de corresponsabilidad en las empresas*, la estrategia busca acompañar a los distintos actores en la construcción de entornos más justos, humanos y resilientes.

***INFORMACIÓN PARA PERIODISTAS**

Sobre la CIM/OEA

La Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) de la Organización de Estados Americanos (OEA) es el principal foro hemisférico dedicado a la promoción y protección de los derechos humanos de las mujeres y la igualdad de género. Fundada en 1928, la CIM ha sido pionera en la identificación de las barreras que enfrentan las mujeres en el ámbito social, económico y político, y en la formulación de políticas y programas para superar dichas barreras. La CIM trabaja en colaboración con los Estados miembros de la OEA, organizaciones de la sociedad civil y otros actores clave para avanzar en la agenda de igualdad de género en las Américas.

Enlaces de interés

- [Ley Modelo Interamericana de Cuidados](#)
- [Guía para la aplicación de medidas de corresponsabilidad en las empresas](#)
- [Decálogo para la corresponsabilidad de los cuidados en el sector privado](#)
- [Comunicado de prensa sobre presentación de decálogo de corresponsabilidad de los cuidados](#)

Contacto de prensa:

Alexander Rivera (arivera@oas.org) / Gina Labanca (glabanca@oas.org).